

GAZETA DE CARACAS.

Número XXVIII.

Del Jueves 30 de Diciembre de 1813, 3.º de la Independencia.

L'injustice á la fin produit l'Indépendance.

AMERICA.

Boletín del Ejército Libertador, N.º 29.

EL día trece del corriente, habiendo salido nuestro destacamento de Calabozo con el objeto de atacar al Español Boves, que habia reunido gran número de ladrones despues de su derrota en el Mosquitoero, pasó el rio Guárico en San Marcos, distante una legua de Calabozo: pero habiendo encontrado al enemigo en emboscada, y muy superior al Cuerpo del Llano, replegaron nuestras Tropas por el camino que dirige á Calabazo. La caballeria de los facciosos cargó al principio sin suceso sobre los nuestros, y aunque al fin obtuvo ventaja, la debió solamente al número de los suyos y naturaleza del terreno, mas despues de haber cubierto el Campo de sus cadáveres. La acción fué parcial, pero sangrienta: aun no podemos presentarla detalladamente al público, y solo recomendamos por ahora la conducta de los valerosos Oficiales Teniente Coronel Carlos Padrón y Rafael Castillo, que perecieron en el Campo del honor, con la mayor bizzarria, igualmente que otros muchos Oficiales, y el Comandante general Pedro Aldao, segun se asegura.

Nuestras fuerzas por aquella parte se han retirado á Flores, y se las ha reforzado con el Batallon número 5.º de la Union, y el reformado de valerosos Cazadores: ademas marchan Tropas de Caracas con el mismo destino, y el Ejército de Oriente se dirige por el interior á los Llanos, habiendo marchado de Cumaná al seis del corriente dos mil quinientos hombres, al manda del General en Gefe Santiago Mariño. Los refuerzos embiados á Calabozo de este Quartel General, al mando del Teniente Coronel Manuel Aldao, destruyeron de paso los facciosos de Marurria.

El General en Gefe, que salió la madrugada del día de ayer á visitar la linea sobre Puerto-Cabello, quedó satisfecho de las fortificaciones construidas para su defensa y ataque, y muy particularmente del Octágono levantado en el Palito por la direccion del Comandante de la linea Luciano D' Elhuyar: fué

tambien de su agrado la vigilancia y entusiasmo de las Tropas allí acantonadas, al mando del Teniente Coronel Félix Uzcategui. Este punto se ha hecho importante en razon de que impide absolutamente á las tropas Españolas salidas de Puerto-Cabello á las órdenes del Coronel Salomon, su regreso á aquella Plaza. Está situado el Palito en el estrecho que forman el mar por una parte, y una inaccesible y espínosa altura por la otra: al naciente le defiende los famosos fangales del Terronal; y por el poniente, el rio Agua - Caliente. Ademas del Batallon que guarnece este Punto, hay otros Cuerpos de reserva en la casa nombrada de Taborda y sus inmediaciones.

Las Trincheras, Cumbre, Bigirima y Patanemo, se hallan perfectamente fortificados: nuestras fuerzas de mar se aumentan diariamente: el sitio se sigue estrechando.

Quartel-General de Valencia, 21 de Diciembre de 1813, tercero, y primero. Por el Mayor-General, *Tomas Montilla, Secretario de guerra.*

Carta.

Mé pides, amigo mio, una relacion circunstanciada del estado actual de esta Provincia, y me prometes hacer observaciones sobre esa de Cumaná con la imparcialidad que acostumbras. Yo quisiera satisfacerte; pero son tan limitados mis conocimientos, que tal vez no podré llenar tus deseos; si embargo haré quanto esté de mi parte por que tu curiosidad quedé satisfecha.

Has de saber, mi querido amigo, que esta Provincia mantiene aun una guerra devastadora, á causa de que los Españoles no han abandonado el proyecto de dominar á Venezuela. Quando te digo Españoles, creeras sin duda que los enemigos que nos hacen la guerra son principalmente Peninsulares. No hay duda que ellos nos tienen un odio sin limites, que lo han manifestado en la actual contienda, queriendo someternos al despótico dominio de la Peninsula por fuerza de armas, que han enviado una expedicion para el efecto, y que anteriormente nos han bloqueado, vejado y hostilizado de quantos modos han podido, siendo el

comercio de Cadiz el arbitro soberano de nuestra suerte ; mas no te indignaras tanto con la relacion de estos hechos , como quando sepas como es evidente , que los mantenedores de la presenta guerra que sostenemos en el Occidente de nuestra Provincia , en Puerto-Cabello , y Coro , es fomentada , por quien ; ¿ Lo creeras ? Por una porcion de gente soezvenida de aquel Continente , enriquecida entre nosotros , nutrida con nuestra propia substancia , ligada con algunas de nuestras familias por vínculos estrechos , y que tenian mas motivos de desear el engrandecimiento , que la servilidad del pais á quien deben tanto. Sí , querido amigo : esta gente ingrata quiere que dominen los Españoles á Venezuela , para ellos figurar entre nosotros , y para poder á boca llena chupar nuestra sangre , y enriquecerse con la fertilidad de nuestro suelo. Mas , que cobardes al mismo tiempo , que iniquos , y que descarados. Ya tu sabrás la ignominia con que abandonaron nuestro territorio á la aproximacion del Libertador de Venezuela. Su terror pasa ya en proverbio entre los Ingleses de Curazao que fueron testigos de él ; y lo mismo es , decir Español avecindado á la Costa-firme , que decir pusilanime ó cobarde ; y y sin embargo , los oyeras en Curazao , echando fieras y amenazas contra los habitantes de Venezuela. Ninguno debe quedar con vida (dicen estos imbéciles) desde la edad de dos años hasta la de setenta ; preconizan triunfos de las armas Españolas , en las que ellos no quieren militar ; y suponen á cada instante subyugada la Provincia. Que estúpidos son estos hombres , mi querido amigo ! ¿ Que dirán ahora de su decantado Ceballos ; que de su Salomon ; y de los otros Gefes en que tenian fundadas sus esperanzas ? Yo no se si habrás ya tenido conocimiento por nuestros papeles públicos , de la suerte de estos comandantes Españoles ; pero lo que puedo asegurarte , es que la victoria de Araure , ganada á Ceballos , es la mas completa que han obtenido las armas de la República. Mas de 3700 hombres fueron disipados como el humo , y todo quanto poseian quedó en nuestro poder. Salomon anda errante y despavorido , huyendo de las divisiones que le persiguen ; y si acaso puede llegar á Coro por la costa , será despues de perder mucha gente , y envenenar considerable parte de su tropa por unos caminos casi intransitables , y en los que una atmosfera pestilente acaba con quantos transiten por ellos. Todo el Occidente es nuestro á consecuencia de la accion de Araure : la Provincia de Barinas está ya ocupada por una division de mas de mil hombres que fué á libertarla ; y en fin no nos quedan mas enemigos que combatir que algunas partidas de malhechores que á consecuencia de la guerra y de los desórdenes que nos han introducido las tropas enemigas , quedan por algunos puntos de los que aquel ocupaba. Tal es la situacion actual de nuestra Provincia , mientras los Españoles

emigrados que residen en Curazao , forcan mil patrañas para alucinar á los incautos. Son innumerables segun ellos , las expediciones que se forman en la Península para venir á despedazar la América , y principalmente á Venezuela. No debe quedar raza Americana : aun las mugeres deben caer baxo la segur vengadora del nombre Español. Todo , todo debe talarse , quemarse , destruirse : todo debe perecer ; y en lugar de las innumerables familias originadas de esta Provincia , en lugar de las naturales cuyo trabajo personal ha enriquecido el pais en los útiles é importantes ramos de la agricultura ; en lugar de los honrados pardos , de estos laboriosos artesanos , que con el sudor de su frente , mantienen honradamente sus crecidas proles : deben substituirse , y habitar solamente la Provincia , los malojeros , pulperos , y bodequeros que pereciendo de miseria , han venido á nuestro suelo á nutrirse de nuestra substancia.

En quanto á estas expediciones que preconizan los estúpidos Españoles , no puedo menos que hacer algunas reflexiones que pueden servir en alguna época de repuesta á sus decantadas amenazas. ¿ Suponen por ventura que 18 millones de habitantes son faciles de subyugarse coercitivamente ? ¿ Que fuerzas pueden ellos enviar á las diversas Provincias de la América que combaten por su libertad ? ¿ Quantas á Mexico ? ¿ que número á Buenos-Ayres , á Chile , á Santa-Fe , á Caracas , &c. ¿ Cuentan por ventura con la cooperacion de los mismos Americanos ? Verdad es que hasta aquí han podido alucinar á algunos ; pero ya la banda ha caido de sus ojos ; y Provincias enteras engañadas , han reflexionado sobre su suerte , han conocido sus derechos , y comienzan á defenderlos. No es posible que un engaño semejante pueda permanecer mas tiempo en la América , y los Españoles tendrán en todas partes un fin funesto á consecuencia de estos necesarios resultados. Ellos dicen que la Península prospera , que va arrojar á los Franceses para siempre del territorio Español , que Welinton pisa ya el suelo frances : está bien esto. Yo prescindo de que aun los Franceses ocupan las Plazas mas fuertes de la España , de que la Cataluña está toda ella , ó casi toda en su poder , que Suchet tiene allí aun un ejército respetable ; y en fin de los recursos que puede aun valerse Buonaparte para decidir de la suerte de la España. Yo prescindo de todo esto , y supongo que la Península prospere. ¿ Que nos importa su suerte feliz ó desgraciada ? Lo que nos importa es oponerse á su política infernal y desoladora , á los medios de coercion de que se valen para someterlos á su yugo de hierro. Esos famosos liberales Españoles , esos republicanos de corazon ; esos enemigos del despotismo de los Reyes , que han dado tantas pruebas de energia , y que han sostenido por algun tiempo la Nacion que se precipitaba á su ruina ; esos mismos hombres ilustrados , que se

han opuesto á los desórdenes que minaban sus peregrinas formas de Gobierno que ha tenido la España durante su revolucion; aun estos, amigo mio; son enemigos del nombre americano. Su liberalidad no franquea las columnas de Hercule, y se queda encerrada en los Pireneos. Ellos pretenden un Gobierno liberal y justo; pero que la América sea eternamente una colonia de la España. ¡Que ceguedad! querido amigo. La pobre, la miserable Provincia de Caracas tendrá dentre de poco, de diez á doce mil combatientes aguerridos. ¿Quales serán pues los recursos de Mexico, la fuente de las riquezas de la Europa? ¿Quales los de Chile? En las orillas del Maule, nos dicen las Gazetas, tenían doce mil hombres. La América toda, se ha conmovido con la tiranía de la Península; y su suelo antes pacífico, se ve cubierto de guerreros, que combaten con un encarnizamiento igual al de nuestros soldados, que han arrojado á fuerza de armas á los Españoles de las inaccesibles alturas de Barbula y de Vígirima. Mas yo me extravió en reflexiones que están fuera del territorio de Venezuela, cuyo estado político te estoy describiendo, y concluyo con decirte que nada temas en respecto al resultado de la lucha que hemos emprendido contra nuestros opresores. Si hasta ahora hemos tenido flanqueado el Occidente de nuestra Provincia, ya el Occidente es nuestro; y Venezuela será solidamente libre, como es tu sincero amigo, esté tu apasionado que te ama, &c.

Division del Naciente. — En parte oficial de 26 del presente, el comandante de la division destinada á recorrer los valles del Naciente, Coronel Francisco Arismendi, anuncia deberá entrar en esta ciudad con 500 hombres, despues de haber dexado tranquilos los Pueblos de Panaquire, Mamporal, Rio-Chico, y demas de aquella Jurisdiccion, debiendo seguir á este mismo destino con 400 hombres mas, el Gefe militar, que de la Provincia de Barcelona, entró por el Occidente de ella á cooperar con dicho Arismendi en la tranquilidad de aquellos valles. El C. Francisco Bolivar queda como estaba antes con su tropa de guarnicion en aquellos puntos.

Caracas. — El Libertador de Venezuela deberá entrar en esta ciudad el dia de hoy, segun lo ha anunciado anteriormente. La infatigable actividad de aquel Gefe, le hace encontrarse en todas partes. Ha acompañado el ilustrísimo Arzobispo, desde la Victoria hasta la Villa-de-Cura, en la visita que ha emprendido éste, de su Diocesis, con el fin de cimentar en los principios de fraternidad y de Religion en los Pueblos de lo interior, El General quiere echar una ojeada á la Capital que acaba de liberar segunda vez en las llanuras de Araure

ARTÍCULO COMUNICADO. (1)

Señor Redactor: En el número 21 de la Gazeta, se ve un artículo al fin con el título de *Noticia importante*, en que se supone á Boves entregado por un tal Mirabal, mientras este detestable asesino seguia en el Guayabal reuniendo alguna gente, robando, pillando los hatos, y asesinando en sus correrias á quantos encontraba. Todos tubimos el mayor placer en considerar próximo el exterminio de este capitan de bandidos, y salimos ahora con que abandonado Calaboso, ó evacuado por nuestras tropas, se ha apoderado de él, el mismo que suponiamos prisionero. Yo le suplico, S. R. que no nos inserta en la Gazeta tales noticias, pues redundan en nuestro perjuicio, suponiéndonos tan mentirosos como les Españoles de Curazao, que nos suelen mandar boletines tales como el que V. ha criticado en el número 26 de dicha Gazeta, con tanto acierto. Nuestra causa es demaciado justa, nuestras armas progresan en tan brillantes términos, y tenemos tantas acciones gloriosas que referir, que no necesitamos de valernos de los insidiosos medios de los Españoles, para obtener el lauro que merecen nuestras victorias repetidas. Pase esto por un aviso amigable, sin que pueda ofenderse el buen juicio de V. pues amando tanto á mi Patria, no puedo soportar, que en lo mas minimo puedan criticarse aun los papeles que salen de nuestras prensas.

De V., &c.

NOTICIAS DE EUROPA.

Discurso del Ministro de relaciones exteriores, Duque de Bassano á S. M. I. y R., sobre la guerra con la Austria.

Señor: La primera guerra de Austria contra la Francia duró seis años, y fué terminada por los preliminares de Leober. El ejército Frances era entónces dueño de la Holanda, de la Belgica, de los Bancos del Rhin, de las Provincias de la Italia pertenecientes á la Austria, del territorio de Goyrise, de Istria, de Carniola, y del Tirol; y esto se verificó sobre las alturas de Sumering-Berg, á

(1). Si el crítico hubiese examinado bien los términos en que está comunicada la noticia, no haria estas observaciones, que inserto no obstante en el periodico, para que se conosca mi imparcialidad. Hay mucha diferencia entre las noticias de oficio, y las que se refieren á un particular, como la presente. *Todo es comunicado*, dice el parte, *por el C. Pedro Guillen que acaba de llegar á Maracay.* Fué en estos términos que se le dió al público, pues no se le puede privar de noticias de esta naturaleza.

pequeña distancia de Viena que habia sido ya abandonada.

La moderacion del conquistador parece debia haber sido una garantia para la duracion de la paz; mas á penas habian pasados quince meses, quando aquel Gabinete creyó que las cosas habian cambiado en Francia. Un Ejército Frances se hallaba sobre el Nilo, y el desorden de la administracion interior habia producido una gran desercion en las tropas. La Austria entónces aprovechandóse de esta oportunidad, volvió á tomar las armas.

El tratado de Luneville puso fin á la segunda guerra Austriaca que duró dos años. Los ejércitos Franceses se encontraban entónces sobre el Saave, y en el mismo Leoben donde se terminó la primera guerra Austriaca.

La Francia se lisongeaba entónces que la paz seria de larga duracion; ella creia que el Gobierno Austriaco, que habia roto la paz de Leoben en consideracion al interior estado de ella, no tendria un nuevo motivo de tomar las armas quando aquellas circunstancias no existian.

La Francia en aquella época consagró todos sus conatos al restablecimiento de su marina, y á hacer preparativos directos contra la Inglaterra.

La Italia estaba sin tropas, nuestro estado militar era conseqüente á la paz establecida. No teniamos entónces otro ejército que el que se hallaba reunido en Bayona. El Gabinete Austriaco olvidó las lecciones pasadas, y habiendo hecho una coalicion con la Rusia é Inglaterra, hizo que sus ejércitos marchasen sobre la Baviera. El ejército Frances no-obstante se hizo dueño de su capital y de tres quartas partes de la Monarquía. V. M. pudo entónces haber dado la ley á este Imperio, y sin embargo V. M. consintió en hacer la paz con condiciones moderadas, y el tratado de Prestburgo fué firmado en la capital de Hungria.

Así fué terminada la tercera guerra Austriaca, en tres meses, concluyéndose como la tercera guerra púnica, con la toma de la capital. Esta desgraciada ciudad que no habia tenido parte en las pasiones de su Gabinete, y que lamentaba las faltas de que ella era víctima, mereció las consideraciones del Conquistador.

La Francia se persuadió entónces con mayor fundamento que el Gabinete de Viena ilustrado por la experiencia, pensaba en proporcionarse una paz permanente. Mas quatro años despues, quando V. M. se hallaba en España, la Austria confiando en un ejército de 4cientos mil hombres que habia preparado en toda esta época, y creyendo que no podia encontrar obstaculo alguno para llegar á los bordes del Rin, sin examinar si la guerra era ó no justa, y calculando solamente sobre los sucesos, que se lisongea le fuesen favorables, atacó la Baviera.

En tres meses el ejército Frances llevó sus armas victoriosas á la Hungria, y la Moravia, ocupó segunda vez la capital, y se hizo dueño de la mas grande parte del territorio de la Monarquía Austriaca. Aun la existencia del Imperio se vió comprometida. No-obstante, las miras y deseos de V. M. se dirigian á un solo fin; que era el de forzar á la Inglaterra al conocimiento del derecho maritimo de todas las Naciones, sin lo qual no puede existir ni el equilibrio, ni el reposo de la Europa. Estipuló y firmó sin embargo el tratado de Viena, que fué el término de la quarta guerra Austriaca. La moderacion de V. M. admiró al mundo entero, y la Francia creyó entónces haber hecho con la Austria una paz eterna.

Despues de estos acontecimientos parecia al fin que el Gabinete de Viena habia conocido sus verdaderos intereses, y que no pensaba en otra cosa que en reparar sus pérdidas por una sabia economia de su erario. Licenció el ejército, y no se ocupó de otra cosa que en la organizacion interior.

La Francia en esta época declaró la guerra á la Rusia, y la Austria adelantándose á los deseos de la Francia, le propuso su alianza. Un tratado en consecuencia fué firmado el 24 de Marzo de 1812 entre estas dos potencias; y un ejército Austriaco marchó con otro Frances, para ir á defender los grandes intereses del Continente; y la sangre Austriaca corrió en varias batallas contra los Rusos. Los políticos que consideraban en los principios que con respecto á la Francia, habia adoptado siempre el Gabinete Austriaco, estaban admirados de una alianza que sabian era contraria á sus secretos sentimientos: mas otros políticos no ménos ilustrados, juzgaban que esta conducta era muy conseqüente á su real situacion, viendo que la Austria despues de tantos sacrificios, y de una lucha que siempre le habia sido tan fatal, pensaba en renovar el sistema de Kaunitz, y en asegurarse por el tratado de 1756, una paz duradera, que pudiera proporcionarle el recobrar su antigua prosperidad. Mas al fin se reconoció que la alianza de 1812 no fué el resultado de este sistema, sino el efecto de las circunstancias; y al instante que los desastres del mes de Noviembre y Diciembre último fueron conocidos por el Gabinete de Viena, juzgando que la Francia habia sido abandonada por la fortuna, de su sistema pasó rápidamente á otro; y de un Gobierno aliado, la Austria se hizo un enemigo, y los mismos Cuerpos auxiliares que habian peleado con el ejército Frances, fueron destinados á combatir contra la Francia. No-obstante inesperados acontecimientos que no habian entrado en los cálculos del Gabinete Austriaco, destruyeron todos sus proyectos.

Se continuará.